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École Doctorale « Ville, Transports et Territoires » 

Cité Descartes – 6/8 Av. Blaise Pascal  

77455 Champs-s/Marne 

Champs-sur Marne, le 11 Janvier 2024. 
 

Compte rendu du conseil ED VTT du 09 Janvier 2024 
 

Président de séance : Mr Bruno Barroca 
Présents : Mr. Bruno BARROCA, Mr André LORTIE, Mme Hélèna BEGUIN ROBLES, Mr Francis 
PAPON, Mme Sabine HERMENAULT, Mme Nathalie ROSEAU, Mr François COMBES, Mr Joël IDT, 
Mme Françoise NAVARRE, Mr Laurent TERRAL, Mr Olivier BONIN. 
Mme Nadia ARAB était en visioconférence pour les auditions et la présentation des formations. 
 

Le conseil débute à 13h05 
 

1) Validation du compte-rendu du 09/11/2023 à l’unanimité (ajout du nom de Mr Papon aux 

présents du 09/11/2023). 
 

2) Présentation de 2 candidatures à l’admission en thèse et avis sur ces candidatures 

a) Timon PAUL :  
Directrice de thèse Mme Nadia ARAB, thèse financée en contrat CIFRE. 
Formation géographie et sciences de l’environnement, contrat CIFRE avec la Métropole AIX-
MARSEILLE-PROVENCE. 
Le projet de recherche a été initié avec le mémoire de Master 2. 
 
Il définira ultérieurement, selon les cas retenus, les acteurs publics et privés ainsi que le cadre 
théorique. 
 

Conclusion de sa présentation : Sa présentation soulève l’inquiétude sur la distance 
qu’il prendra durant son doctorat entre sa position de doctorant et la Métropole Aix-
Marseille-Provence. 
Mme Arab avance que Timon Paul a refusé un contrat après son stage de master auprès 
de cette colléctivité car il a le souhait de prendre une distance suffisante pour entamer 
son doctorat. 

 

Avis favorable. 
 

 Aïta Cissé NDEYE:  
Thèse financée grâce à un contrat CIFRE part la Chair Arpenter de Vinci. 
L’objectif du doctorat est d’améliorer l’identité carbonne de la population en favorisant les 
transports en commun. 
Le secteur étudié est la zone de Lille et des Hauts-de-France, la comparaison sera faite avec les 
transports franciliens. 
La doctorante souhaite se focaliser sur le TOD et utiliser l’outil Matsim. 
Des indicateurs seront analysés durant le doctorat ( la densité de la population, la diversité, 
l’aménagement urbain, l’accessibilité de la destination, la répartition socio-économique, etc…) 
 

Conclusion de sa présentation : Des inquiétudes de fond sont exprimées de la part du 
jury et la présence de Mr L’HOSTIS, directeur de thèse, est souhaitée pour une seconde 
audition. 
Avis non fixé. 
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3) Discussions sur les formations : 
 

Bilan quantitatif et qualitatif des formations de l’ED et présentation du nouveau catalogue. 
Les formations proposées sont le fruit de réflexion avec les différents formateurs ainsi que de 
l’évaluation par les doctorant.e.s. 
Il serait utile de présenter aux doctorants 3 ou 4 formations hors catalogue mais intéressantes 
pour leur thèse. 
 

4) Présentations de l’année 2023-2024 

 
Bilan des nouveaux inscrits en 2023-2024 
Bilan des soutenances 2023 et 2024 (une soutenance 2024 a un avis défavorable) 
Présentation des arrêts et suspensions de thèse ainsi que les demandes d’exonération des 
droits de scolarité. 
Plus nombreux cette année. 
 
Nadia Arab doit quitter la séance et s’en excuse. 

 
5) Etat des résultats des bourses 2024 

 

Bourses de cotutelle 2024 

 
Bourses de mobilité internationale 2024 
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6) Chercheurs.ses invité.e.s 

 
7) Réflexions sur la décarbonation 

 

La réflexion se pose entre favoriser la mobilité des doctorants ou la mobilité des professeurs et 
membre de jury. 
 
N.Roseau souhaite que notre démarche reste incitative et progressive. 
B.Barroca résume les démarches en 3 niveaux (simplifié : par exemple un trajet en train, 
classique : par exemple un vol moyen-courrier et un sur demande : par exemple les vols long-
courriers) 
L’idée est d’ouvrir des catégories de prise en charge aux doctorants n’émettant pas de 
carbonne.  
F.Combes propose que l’on supprime les chercheurs.ses invité.e.s ainsi que les vols longues 
distances et que l’on favorise la visioconférence. 
L’un des membres du conseil suggère que l’on ait une courbe retraçant l’historique de 
l’émission de carbonne de déplacements pris en charge par l’ED VTT et faire état de 
l’augmentation ou de la diminution de l’empreinte carbonne. 
 
B.Barroca signale qu’en Mars, il sera plus facile de présenter un bilan concret. 

 
Fin du conseil à 17h30 

 


